

5 céntimos EL IDEAL 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa un mes. 0'25 ptas.
Fuera, trimestre, 1'00

TORTOSA 26 AGOSTO 1916
*No se devuelven los originales aunque
no se publiquen.*

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Bajada del Puente del Estado,
IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

Neutrales, pero no cobardes

Neutralidad en España, significa que está vacía de organización, que no tiene elementos materiales ni intelectuales, que le aprovechen para una guerra de la trascendencia de la actual. Nosotros somos pequeños, ante las naciones beligerantes, en todo. Nuestra moralidad no tiene punto de comparación con la de los demás estados europeos: aquí, un cacique es un ladrón; un alcalde lo es por herencia. Aquí, quien menos hace justicia ni entiende el espíritu de las leyes es el juez. Nuestra potencia mental, tampoco nos permite colocarnos al lado de las naciones hoy en lucha, en cuyos senos hemos tenido nuestras despensas ideales. El español, tiene una idea de toros, de cantos tabernarios y en cambio no tiene la idea ni la conciencia de sí mismo. Nuestra fuerza material está al más bajo nivel. Durante muchísimos años que hemos pagado cantidades crecidas en el presupuesto de guerra, nos han dado como resultado el que se nos diga que no tenemos escuadra, ni ejército, ni nada; pero se han venido gastando durante años los presupuestos de guerra por este concepto. Nuestras minas, compañías de ferrocarriles y de tranvías, fábricas de explotación, está todo en manos de capitales extranjeros; en cambio, en el Banco de España hay 1.000 millones de pesetas, y en los Bancos provinciales 3.000 millones, que duermen el sueño de los justos y se apolillan por ya no tener otro quehacer.

En esta situación que todos reconocemos, bien está que seamos neutrales. Sintamos o no la causa de los aliados, pero sintamos también el estado en que nos encontramos, que, de ninguna manera, nos permite ayudarlos.

Pero un día, Alemania, fusila cinco españoles en Lieja. Otro día, nos torpedea a un buque mercante. Otro día, ¡otro, otro, otro! Más tarde, sus súbditos, atropellan a nuestros pací-

ficos ciudadanos, todo y dándoles hospitalidad. Luego, encarcelan, deportan y torturan hasta llegar al extremo de darle un bayonetazo en el cuello al obrero español, Valentín Torras, detenido al principiarse la guerra, por los alemanes, en Valenciennes. ¿Y neutrales siempre? ¡No! Bien que no tengamos ni moralidad reconocida, ni elementos, ni táctica para conflictos tales, pero tenemos dignidad y lo que los demás... Así pues, de neutrales nos pasamos a cobardes. Y por esto, es indigno pasar, esto no lo debemos consentir, no lo debemos tolerar. Seamos neutrales, pero no seamos cobardes, hasta el extremo que nos asesinen a nuestros hermanos y callemos; torpedeen nuestros buques mercantes y callemos; martiricen y encarcelen a nuestros compatriotas y callemos. No; esto no. El callar repugna. El callar envilece y más cuando se calle remordiéndonos la conciencia. ¿Callar ante atropellos e injusticias que cometen a todas horas con nuestra nación? ¡No! No transigimos por un momento más. Hay que pedirles cuenta a este pueblo bárbaro, borracho de sangre inocente e imperialismos, pues no queremos ser pasto de su voracidad inhumana. Hay que pararles los pies; nuestras costas no han de servir de madrigueras para que estos bandoleros campen por el Mediterráneo al acecho de alguna víctima. Hay que hacerles comprender que antes en y después de nuestra neutralidad, no estamos dispuestos a dejar por ningún concepto de ser hombres y ser humanos; de sentir la dignidad ofendida y el asesinato de nuestros hermanos; de que nuestra conciencia condena estos actos repugnantes de bandolerismo.

Seamos neutrales, pero no cobardes.

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

ADVERTENCIA

Recomendamos a nuestros lectores
lean la página 4.

Para EL IDEAL**Fomentando entre la juventud
el afán al estudio**

I

¡Qué larga es la senda de la redención humana! ¡Cuán léjos está la cima! ¡Cuántos héroes tienen por tumba la «Historia de la Humanidad»! ¡Cuántos mártires honran la epopeya eternal, trágica, neroniana; epopeya de sacrificios, insaciable en esfuerzos y que, cuál averno, lleva a guisa de orla, como maquiavélica imprecación escrito con sangre en la portada luctuosa y macabra de su destino: *¿Merece esos esfuerzos y sacrificios?*

En realidad, comparando, juzgando el sacrificio en relación con el resultado del esfuerzo, claramente se vé en éste la grandeza de una ejemplar tenacidad que lleva el sello de un apostolado consciente, apostolado de seres capacitados, incansables, que en lucha constante con las adversidades de la vida, sin desfallecimientos ni claudicaciones defienden el patrimonio que heredaran de pretéritas generaciones y el cual constituye el derecho natural, soberano, inviolable; derecho que por ley de origen forma el tesoro material y moral que, cual ellos, irán heredando y defendiendo sucesivas generaciones.

Hoy como ayer sigue, pues, el apostolado su marcha. El apostolado, ayer, fiel cual creyente seguía a Jesús en su camino de redención. El apostolado hoy, fiel cual creyente en las doctrinas y principios redentores, humanos, justicieros; modernas doctrinas y principios de renovación social, ideal y política, sigue también el camino de la emancipación, no reparando en sacrificios, buscando los medios de adquirir, de poseer, de fomentar entre la juventud el afán al estudio a la par que alejamiento de los lugares en que puede peligrar su honradcz y buenas costumbres.

Esa misión es sublime; es misión de órbita luminosa descrita por un astro entorno de su centro de atracción, o de satélite girando constante mente entorno de un planeta primario difundiendo vital luz. Pero tanto a la órbita descrita por el astro como al satélite que gira en torno del planeta, en su curso a una y otro se les obstruye, sufren intermitencias; y por consiguiente, debido a esa causa, la luz produce muchos hombrías y a veces negras... Y eso viene a demostrar, viene a corroborar, que, del mismo modo que la materia es eterna; de la misma manera que rigen para ellas leyes

que la forman y transforman; por las mismas causas que la ley física sirve, en sus efectos, a los cuerpos de norma reguladora: así en la vida social existen leyes que hacen agresiva y perdurable la lucha. Y esas leyes son las manchas que promueven las causas de las luchas cuyo origen es el resabio que se alimenta de la tradición; es el pretérito, eterno obstáculo que aun hoy continúa por sistema oponiéndose a que la luz de la Ciencia brille diáfana y esplendorosa en el cielo de la Verdad.

Las leyes, es cierto, son como las telarañas; los pequeños insectos quedan cogidos; los grandes las rompen. De ahí el que parezca un sueño, uná ilusión el creer en una humanidad libre y justa, regida por el amor, la virtud y la tolerancia!... ¿Llegará el hombre al grado de perfección anhelado? ¡Oh tristes realidades que aletargáis el alma! ¡Oh bellas utopías que espoleáis el espíritu!... Sois luz y tinieblas y páramo y oasis; sois en la vida polos opuestos llamados a servir de nebulosa a la par que de acicate al cerebro y corazón del hombre. Sin embargo, la lucha por la instrucción y la cultura ha de ser persuasiva, tenáz, persistente; el obstáculo sistemático es la telaraña donde los pequeños insectos quedan cogidos y los grandes las rompen, y sólo la puede destruir la obra que, como queda dicho, sintetiza la persuasión, la tenacidad, la persistencia. Esa es la obra que debe llevarse a cabo hasta lograr que la realidad posponga a la utopía y se llegue a alcanzar el fruto de la satisfacción que dice Aulo Gelio: «Si haces alguna buena obra o virtuosa con fatiga; la fatiga pasa, y la bondad queda; pero si haces alguna cosa mala o vil con placer, pasa el placer y queda la maldad.» Y en el mundo, el hombre viene obligado a que sus obras sean buenas y virtuosas.

Redentora es, pues, la misión cuyos esfuerzos se dirigen a fomentar el afán y amor al estudio. Fomentar el afán y amor al estudio, es despertar la inteligencia; es cultivar el espíritu fortaleciendo el alma; es sembrar la semilla que ha de fecundar en el surco; es nutrir de pan ácimo el cerebro; y es, en fin, el rayo de luz que disipa las manchas sombrías de la duda y la ignorancia.

J. SARDÁ Y FERRÁN.

Vergüenzas de España

Tenemos arregladas nuestras tarifas ferroviarias en forma tal que enviar trigo desde Zamora a Barcelona, cuesta más que traerlo desde Odessa.

Tenemos organizado el tráfico de modo que las naranjas consumidas en Bilbao se envían antes, desde Valencia y Murcia, a Liverpool y Amberes.

Las remesas de trigo por la línea férrea cuestan aquí 15 céntimos por tonelada y kilómetro; en Francia, cuatro; en Inglaterra, dos.

Tenemos una red de ferrocarriles que comprende 11.511 kilómetros de vía normal y 2.562 de vía estrecha, o sea un total de 13.873 kilómetros, mientras que Francia, con territorio igual, posee 50.000 kilómetros, y Alemania, con territorio igual, 60.000; y es de advertir que las líneas españolas, por la diferencia de anchura, no empalman con las francesas, lo que dificulta y encarece enormemente la comunicación internacional por la necesidad de los trasbordos.

Nuestros ferrocarriles son de vía única. Esto restringe el movimiento hasta el extremo de que, despachándose en Londres un promedio anual de 130.000.000 de billetes, se han despachado aquí el año pasado para toda la nación, en los de vía normal, 2.250.000 billetes de primera, 4.454.000 de segunda, y 30.445.000 de tercera, por 83.000.000 de pesetas de importe total.

Por la *Claphan Junction*, de Londres, como en París por la *Gare d'Orleans*, pasan más de 1.000 trenes diarios; aquí, por cada línea, fuera de la general, circulan diariamente un mixto y un correo, y por las estaciones de empalme, como Medina o Venta de Baños, 50 trenes al día; ¿y para qué han de circular más si van siempre vacíos?

Desde París a Amberes (550 kilómetros) se tardan cinco horas y media. Desde Valladolid a Madrid (243 kilómetros) se tardan seis horas y seis minutos en el expreso más rápido.

Nuestros ferrocarriles serían poco menos que inútiles para la movilización en caso de guerra.

En los de doble vía se necesitan 152 trenes para el transporte de un Cuerpo de Ejército, más otros 50 para el material, pertrechos y vituallas.

La vía simple sólo permite la circulación de 20 trenes diarios; de manera que mientras Francia pone en movimiento 50.000 soldados en veintiseis horas, nosotros tardaríamos en hacer lo mismo *once días y medio*, contando con el transporte de la artillería gruesa.

La riqueza media de cada francés es cinco veces mayor que la de cada español. Su deuda era de una tercera parte hasta la guerra.

Según los datos de la Banca de Dresde, Alemania y Austria poseen 5.000 millones de marcos en reservas de oro, e Inglaterra y

Francia 11.000 millones de francos, mientras que aquí no existen otras reservas que los 637 millones del Banco para garantizar con ellos, y 731 de plata, una circulación fiduciaria de 2.000 millones.

Cuando al principio de la guerra se empezó a recelar que pronto sobrevendría la carestía de las subsistencias, y se creyó conveniente para remediarla aumentar la extensión cultivada de trigo, dictó el Gobierno una Real orden disponiendo que las Granjas agrícolas entregasen simiente a quienes la solicitaran. Todos los que acudieron con este objeto a las Granjas agrícolas quedaron inicualemente burlados. ¡Allí nadie se había cuidado de mandar ni un puñado de trigo!

Hubo más. Se hizo escarnio de la miseria labradora.

A la Granja de León (creemos recordar que fué ella) pidieron simiente 1.000 agricultores. Se obligó a cada peticionario a reintegrar su solicitud con una póliza de peseta, y cuando estaban reintegradas todas, *se denegó la petición!*

Hay entre nosotros muchos individuos, agrupados en rebaños por mero accidente histórico, que continúan viviendo, mental y prácticamente, como los trogloditas de la raza de Furzoos.

Habitan cuevas excavadas en el suelo o en el talud de algún desmonte.

Muchos viajeros no lo han conocido porque no han mirado, pero desde la estación de Venta de Baños se ven las cuevas de Tariego y Ducñas.

A veces un desprendimiento sepulta vivos a los que allí buscan albergue, a veces un aluvión les ahoga dentro de sus madrigueras, sin salvación posible, como ocurrió en la inundación de Villacañas.

Y los Gobiernos que tales cosas ven indiferentes son los mismos que nos han metido en guerras para *llevar la civilización a Marruecos.*

JULIO SENADOR GÓMEZ.

REPUBLICANOS:

Leed **REBELDÍA** semanario
republicano revolucionario
que aparece en Alcañiz.

Se vende en esta Redacción
10 céntimos 10

A LOS REQUETÉS-BRUTOS

Dadas las circunstancias y en vista de que los Requetés-brutos hacen alarde de su *valentía*, nosotros les brindamos las siguientes líneas que hacemos nuestras y respondemos de ellas en todos los terrenos:

El carlismo nació de las vomitaduras de un borracho y de los excrementos de una ramera.

Los requetés son por eso la basura social que aún no se ha atrevido barrer nadie de la calle.

Los de EL IDEAL seremos barrenderos con gusto para barrer esa porquería.

LA REDACCION.

AL FISCAL DE S. M.

LA OBRA DE UN JUEZ

Voy a demostrar con pocas palabras la obra llevada a cabo por el señor Juez municipal de esta ciudad estando en sustitución del de primera instancia.

Fué el día 20 del que cursa cuando sucedió el caso aquél que los requetés brutos y salvajes atropellaron, por medio de la cobarde traición, a un agente de policía que nos honra vigilar esta ciudad. Todos sabemos este atropello, ninguno lo ignora y por estas circunstancias creo no es necesario relatarlo; lo que sí quiero es dar a conocer a todos cuantos sepan lo ocurrido y especialmente a quien me dirijo que es al Sr. Fiscal de S. M., la obra que aplicó el Sr. Juez municipal de esta ciudad estando en funciones en el Juzgado de primera instancia en sustitución de D. Carlos Carrasco que es quién debió ejercer en dicho Juzgado de primera instancia y que no ejercía por estar en permiso cuando sucedió este atropello.

Vamos, pues al caso. El día 21, o sea al siguiente del atropello, fué al Juzgado a denunciar éste el salvaje, atropellante y bruto requeté Llasat. El policía atropellado también se hallaba en el Juzgado y en vista de lo que había sido víctima tenía orden—como todos los demás policías—del señor Alcalde de esta ciudad de detener a los autores del atropello del día anterior. El policía atropellado, llamado Balaguer, al concluir el trabajo que tenía en el Juzgado se fué y pocos momentos después pasó juntamente con otro policía por la calle de la Ciudad y vino la casualidad de que al pasar por delante del Juzgado encontraron a uno de los

atropelladores llamado Llasat; y los policías cumpliendo las órdenes dadas por el Sr. Alcalde, detuvieron al mencionado Llasat diciéndole que cumpliendo lo ordenado por el Sr. Alcalde, quedaba detenido. Al verse cogido por la policía, intentó forjando con los que lo detuvieron, escapar de estos. Al ver que sus esfuerzos no podían lograr lo que él deseaba, dijo a los policías que estaba a disposición del Juez, a lo que le contestaron que como el señor Juez no les había comunicado nada, quedaba detenido, repitiéndole varias veces que era por orden del señor Alcalde. Al fijarse en esto unos amigos de Llasat, entre los que figuraba un tal Flos domiciliado en la calle de San Blás, se echaron encima de los policías cometiéndolo con ello un nuevo atropello y logrando por ser mayor número que entrasen en el Juzgado los policías y el detenido.

Una vez sucedido esto se enteró el Juez que menciono anteriormente el cual ordenó inmediatamente que entrase a su despacho el policía Balaguer. Ignoro lo que pudieron tratar entre ellos, pero lo que sí puedo asegurar porque lo presencié yo mismo, es que a los pocos momentos salieron del despacho y el señor Juez dando un grito dijo: «Señor Llasat, váyase solo o con algún amigo a su casa; y V. señor Balaguer, deténgase aquí en la escribanía.»

¿Es esto justo, es esto legal, Sr. Fiscal de S. M.? A mi entender, creo que no.

¿Sabe el Juez a que me refiero, sus obligaciones, señor Fiscal de S. M.? Creo que tampoco.

¿Sabe el Juez referido lo que dice el Código Penal en su artículo 263 y siguientes? A mi entender creo que tenemos un Juez municipal en Tortosa que está ignorando lo que dice el Código Penal. Y si no lo ignora, ¿por qué—desde

el momento que dice está Llasat a su disposición—no le hace prestar fianza u ordena su encarcelación caso de negarse a ello?

¿No le parece a V., señor Fiscal de S. M. que es esto una injusticia, un nuevo atropello que se le hace a un agente de la autoridad?

¿Qué leyes deben ser las que ordenan la detención de un agente atropellado y dejan en libertad completa al atropellador? A mi entender, ninguna. Al entender del señor Juez de esta ciudad, si cree este que no ha obrado sin pensar lo que hacía y con la ley en la mano, desearía me dijera qué ley es la que ordena lo que él hizo.

Tienen SS. SS. la palabra.

MANUEL ROIG.

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseñado.

A QUIEN CORRESPONDA

La justicia de esta ciudad se ha hecho acreedora de la censura de las personas sensatas. Nosotros, además de censurarla, la condenamos al desprecio público y a nuestro odio. Pues, mientras procesan a once ciudadanos por delitos de desórdenes públicos deja en libertad a los que atropellaron bárbaramente al policía Sr. Balaguer; pues, mientras a nosotros se nos sigue proceso criminal por excitaciones a la sedición, nada se dice a los carlistas que continuamente excitan al asesinato desde *La Tradición*. Más claridad creemos no es necesaria para que lo comprendamos. Hasta en las escribanías se procede de idéntica manera. Todos o casi todos son carlistas. Adelantan la tramitación de nuestros procesos mientras se dejan causas graves y no se atiende el orden de denuncias que los republicanos tenemos presentadas.

El domingo varios requetés atropellaron a una autoridad; el lunes provocaron a los jóvenes republicanos y acabó a garrotazos; el martes pasó idem de idem; el miércoles igual, y el jueves pretendieron atropellar al director de este periódico, dos requetés, saliendo muy mal parados.

¿Es que se quiere que todos los días estemos de igual manera? Por nosotros venga. Pero protestamos de que se toleren las provocaciones del requeté y la ostentación que hacen de las browning.

Habrà garrotazos y de firme, si no cesan las guapezas del requeté, y veremos lo que vá ganando.

Dios, Patria y Rey

Este es el estúpido lema del tradicionalismo. Trás este lema se esconde toda una semilla carlista que, abusando de la tolerancia de la juventud, quisieran hacer de nuestra ciudad una segunda Cuenca. Pero se equivocan. No somos nosotros devotos de San Capón. Tenemos aún en cierta encrucijada de nuestro cuerpo, algo que tienen los hombres. Nosotros no pregona-mos por doquier que el mundo se ha de concluir a tiros de browning, pero si el caso lo trae también sabemos alojar una bala en la cabeza de nuestros enemigos, y más si estos enemigos son gente como vuestros cabecillas, que cuando ven el río revuelto se hacen guardar su domicilio por la guardia civil.

Yo siempre estoy en la creencia de que si Dios existiera, os mandaría un rayo cuando saliérais a la calle, o bien haría de vosotros lo que hizo de la mujer de Lot, petrificaros; por que, la verdad es que a Dios le estáis poniendo continuamente en cueros.

Es decir, que vosotros os creéis católicos; siendo así, debéis aceptar aquellas máximas de «amaos los unos a los otros», «ama al prójimo como a tí mismo», «no matarás», etc., etc. Pero no es así. Lo que hacéis vosotros es practicar todo lo contrario de lo que dicen estas máximas. Predicáis que al prójimo, si no piensa como vosotros, si no siente vuestros instintos sanguinarios, hay que matarle. Entonces vosotros tomáis a Dios por algún individuo de la banda del célebre Huerto del Francés, por que supongo que Jesús y los apóstoles no debían ir por el mundo predicando su doctrina con el odio por lema y la browning en la mano.

Vosotros no tenéis otro instinto que el de odiar a la humanidad. No veo en vosotros a una juventud que piense en coger un libro en sus manos para estudiar, para instruirse. Vosotros no pensáis más que en asesinar. Y no es que esto nos lo haga decir el odio, no, sino que nos lo demostráis con vuestros actos. Cada día os rifan una browning. ¿No sería mejor que os rifaran una docena de libros? Pero que digo; ¡torpe de mí al pensar en esto! Vosotros habéis venido a la tierra con la intención de acabar con la humanidad, pero la humanidad consciente acabará con vosotros.

JOSÉ SAPIÑA.

De la Juventud Republicana

Nota.—Tal vez haya llegado a oídos de «Llaonet» que yo tenía intención de contestarle a lo que dijo en el mitin del Círculo Católico de Roquetas. Adviértole que no he desistido de ello; lo haré en el número próximo.

OTRA VEZ EN LA CARCEL

Por segunda vez ha ingresado en la cárcel, el director de *Rebeldía* de Alcañiz. Con esto los caciques quieren amedrantar a aquéllos compañeros que están dispuestos a jugarse la última gota de sangre.

Recientemente Lagunas publicó un folleto interesantísimo explicando las fechorías del caciquismo inmoral de aquél distrito. Esto y un artículo que publicaba en el último número del valiente semanario ha sido objeto de la prisión de nuestro compañero Lagunas.

Esto es un camino equivocado. Mas le valiera al caciquismo alcañizano probar su moralidad que encerrar a los periodistas en la cárcel. De esta manera no consigue otra cosa que enardecer los ánimos y crearse odios que pueden serle fatales.

Salud, buen amigo! Escupe al rostro a los miserables que quieren amordazarte.

Estamos contigo.

COMPRAD el interesante folleto:

Andrade y el distrito de Alcañiz-Hijar

por A. LAGUNAS ALEMANY.

30 cénts.

Se vende en esta administración

A VOSOTROS

Al parecer queréis comer con vuestras bravatas a los pacíficos ciudadanos de Tortosa. Pero no llegaréis a tanto. No, porque desde hoy estamos dispuestos a impedirlo, a no tolerar ni vuestras sombras por las calles, ya que un juez suplente no procede con justicia, y un inspector de policía llega a tolerar vuestros abusos. Caiga quien caiga: ni el Sr. Fermónt debe continuar en su cargo, ni vosotros llevaréis a cabo vuestras cínicas pretensiones. Para ello estamos nosotros. Para impedirlo.

Desde vuestro periódico ofendéis y provocáis. Pero debajo de estos escritos no hay ninguna firma. El Dtor. Ferrer que os capitanea tampoco se ha atrevido a firmar; el Dtor. Ferrer más cobarde que todos los demás, pide a todas horas la guardia civil.

Hemos llegado al extremo de rendir cuentas; no queremos ni siquiera toleraros ni comentarios; os habéis hecho odiosos a nosotros y a todos los demás ciudadanos. Provocáis? Pues sabed que respondemos en todos los terrenos, que no reuimos la lucha, que estamos dispuestos a todo. Y nada más.

J. MONCLÚS ALEMANY.

A LA JUVENTUD REPUBLICANA

Este es mi primer artículo, mi primer escrito de lucha de ideas: la exposición de mis pensamientos.

Jóvenes republicanos: estamos hoy en una situación crítica para la nación y mucho más para el pueblo que paga y es imposible que nuestro cerebro esté quieto por un solo instante. Esta situación nos obliga a organizarnos bien para las luchas que indudablemente vendrán a despertar a España de este letargo en que está sumida, y nuestras huestes arremeterán contra el caciquismo y el gobierno, contra el gobierno que es una reunión de caciques.

Juventud: piensa y lucha. Defiende tus ideas y escríbeles fechas gloriosas en que el ardor de la lucha no se empequeñezca ante la cárcel. Lucha, que si la cárcel te recibe y no es por robar y asesinar, ¡bendito seas!

¡Luchemos!

JOSÉ MARTÍ.

De la Juventud Republicana

Obreros: Comprad el papel de fumar

Unión Ferroviaria

DESDE FUERA

MÁS DE BARBERÁNS

La inquisición de un pueblo

Estamos en el siglo XX, siglo de progreso, de adelanto, en que se deslumbran los rayos de la santa Revolución; siglo en que el pueblo debería estar en camino de redención, siglo en que todo ser humano debería disfrutar de sus derechos. Y yo no puedo menos que exclamar: ¡...Siglo de inquisición!... ¡Siglo de ignorancia!... Como casi todos los jóvenes especiales como yo, pueden exclamar lo mismo, pero en particular los nacidos en este pueblo, hoy "Kábila", convertida por esta gente sin vergüenza ni sentido que nos gobiernan; que en vez de enseñarnos a amarnos unos a otros, en vez de practicar la justicia para todos igual, solo se ven desbarajustes, inmoralidades y atropellos.

El que puede pagar, por ejemplo 25 pesetas de cuota en el reparto le hacen pagar 2 y al que puede pagar 2 le hacen pagar cincuenta, y no exajero.

¿Y esto es un pueblo donde nos gobiernan unos hombres llamados liberales? No. Esto es un "Aduar", peor que un pueblo de allá, porque allí para robar se ponen la vida en peligro, y aquí no.

En vez de enseñarnos a amar unos a otros como he dicho antes, nos enseñan a odiarnos, infiltrándonos el veneno que ellos tienen, hasta si hubiesemos tomado sus consejos habría habido alguna desgracia en alguna familia.

Pero ha habido unos cuantos jóvenes que hemos emprendido, otro camino, camino recto, camino seguro para

la salvación de un pueblo, y este camino es el verdadero ideal republicano.

Porque vemos que si no acabamos con este arraigado caciquismo vamos a padecer toda la vida.

Leed, y veréis que juventud ha sido la mía: Tenía tres años apenas podía pronunciar palabra, y tan inocente y pequeñito como era, el primero que me enseñaron, fué la cárcel, en donde estaba mi querido padre, y algunos más que al presente no recuerdo sus nombres. Mi querida madre lloraba lo mismo que las esposas de los otros y yo también lloraba de ver llorar a mi madre.

Desde aquella época he ido creciendo, con este odio en mi corazón y siempre he visto lo mismo, ilegalidades, injusticias, inmoralidades. Pero ha llegado un día que en nuestro cerebro sintió un ideal, y lo hemos puesto en práctica, fundando entre mis compañeros el propagandista Julián Fornós, Tomás Subirats y yo la Juventud Republicana en la que me honro de ser su Presidente.

Una vez organizada la Juventud Republicana mi compañero inseparable Fornós y yo, emprendimos una campaña desde las columnas de los periódicos *El Pueblo* y **EL IDEAL**.

Hemos sido amenazados, atropellados por la guardia civil, pero nuestro ánimo, no ha desmerecido en lo más mínimo, sino que nos ha impulsado nuevamente a seguir la campaña, con más ideal que antes, con más fé que antes y con más entusiasmo que antes.

Más tarde los dos antes dichos o sea Fornós y el que suscribe, presentamos el proyecto de la construcción de la Casa del Pueblo que hoy nos alegra y nos honra viendo enarbolar la bandera, la enseña de la República.

Pero hoy nos encontramos tristes, tanto Fornós como yo, por que tenemos que marchar a servir al gobierno de la monarquía, a este gobierno que en vez de pan nos da balazos, a este gobierno que nos deja morir de hambre.

Pero nos queda un consuelo, que nuestros compañeros de aquí, se quedarán unidos y fuertes siguiendo la obra emprendida por nosotros.

¡Adelante jóvenes republicanos! No desmayéis que la victoria será nuestra, por que defendemos la justicia, la libertad y la Fraternidad, y por que nos asiste la razón; la causa que nosotros defendemos es justa y noble. No hemos de obrar como nuestros padres que tienen diputados como Kindelán y les dan el voto y despues de ganar el acta se va al Congreso y se presenta el asunto de Marruecos y él vota para que siga la guerra, para que dure la terrible sangría marroquí y después vamos nosotros allí a padecer aquellas calamidades, a recibir una bala rifleña, ¿y entonces lloran? ¿No saben que suya es la culpa? ¿Qué ellos mismos nos envían?

Pues sabedlo, votar a Kindelán y a diputados monárquicos es tirar una bala a la cabeza de vuestro hijo.

JAIMÉ LLEIXÁ MARIN.

* * *

PERELLÓ

Como se acabaría pronto

El jueves día 17 del corriente a las 11 de la mañana, celebróse en el Juzgado Municipal de este pueblo el matrimonio Civil de nuestro estimado correligionario el joven Jaime Casadó, con la bella y simpática señorita Providencia Lleixá, actuando como testigos, el concejal de este ayuntamiento Domingo Fornós y el joven secretario de la Juventud Republicana José Llaó, ambos entusiastas batalladores y celosos republicanos radicales revolucionarios. El acto revistió gran entusiasmo acudiendo a presenciarlo gran número de correligionarios y muchas mujeres y muchachas jóvenes, lo que dió lugar a que el

cura montase en cólera y como un loco se dirigiese, al Juzgado, pero dióse la casualidad que cuando el subía las escaleras, el acompañamiento y demás curiosos ya bajaban; ¡qué lástima no haber llegado cinco minutos antes pues alguien habría podido recibir la absolución!

¿A qué fué este señor cura al Juzgado? pues subiendo las escaleras dirigiéndose a algunas muchachas les dijo: ¡bastante sinvergüenzas sois de venir a presenciar este acto!; llegó al salón del Juzgado y empezó increpando en durísimas palabras al señor Juez y Secretario, diciéndoles entre otras, que se acordarán de él si algún día llegan a caer a sus manos, diciendo parecidas frases a Jaime Casadó Montané padre del novio, que se había retardado en marchar y se hallaba presente; el altercado duró cerca de un cuarto de hora. ¿Cuántas cosas se dirían? ahora el señor Juez y Secretario tienen la palabra.

Pues no se crea este señor cura que él es el amo del pueblo, ¿acaso se cree que está tratando con gente del Rif? pues que prepare pronto la maleta si no quiere debido a su locura tener y dar un disgusto a alguna honrada familia de este vecindario.

El joven Jaime Casadó es un incansable luchador por la República y la Revolución, persona de grandes prestigios e intachable honradez, corresponsal de **EL IDEAL**, Vice-secretario de la "Juventud Republicana y Presidente de "La Unión", siendo su labor importantísima, y este último, el acto más grandioso de los realizados de esta clase en esta población, siendo un día de júbilo para todos los correligionarios, teniendo un grandioso triunfo, por que se aplastó él mismo la cabeza nuestro simpático cura

Animo jóvenes, no hay que desmayarse, procuremos todos imitarle y de este modo el triunfo será nuestro, que sin darnos cuenta iremos barriendo lentamente esa araña negra del clericalismo, que por el que dirán de las gentes a meuhos nos aprisiona. Pues si somos firmes y no vacilamos, nos reiremos de las súplicas, ruegos y amenazas que pueda propinarnos nuestro curita.

E. O. F.

Perelló 21-8-1916.

!!! DENUNCIADOS !!!

¡Y VAN OCHO!

El miércoles, a las seis de la tarde se personó el Juzgado en esta Redacción, denunciándonos un artículo de nuestro último número e incautándose del único ejemplar que nos quedaba.

Por más que hemos leído y releído el artículo que ha merecido los honores de la denuncia, no hemos visto en él motivo suficiente para denunciar por octava vez **EL IDEAL**.

Según parece la han tomado con nosotros. Si pretenden con esto hacernos callar, se equivocan, por que no lo van a conseguir. Si creen que echando denuncias sobre este semanario se nos desacredita y se nos perjudica, también se equivocan, pues el pueblo está ya convencido de que los periódicos que sufren a menudo denuncias, son los que dicen la verdad. Ya lo sa-

ben pues: las denuncias nos sirven para propagar más el periódico y para obtener cada día más suscriptores.

Nos hemos propuesto, ante todo, decir la verdad. La decimos y continuaremos diciéndola, pese a quien pese y cueste lo que cueste.

¡ATENCIÓN!

Apesar de la gran subida de los precios en los papeles a consecuencia de la guerra, en esta imprenta se imprimen toda clase de trabajos a los mismos precios que antes.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Ha marchado a Barcelona para permanecer allí una larga temporada, nuestro administrador y querido compañero Juan Monclús Alemany.

Mucha salud y prosperidades le deseamos.

Se ha recibido del señor Gobernador civil de la provincia el Reglamento de la Sociedad «Ateneo de Tortosa».

Esta Sociedad que es continuación del «Orfeo Tortosí», viene a llenar un vacío en nuestra querida ciudad, pues toda idea de progreso, ciencias o artes, encontrará favorable ambiente y facilidades de ejecución con la nueva orientación en que está basado dicho reglamento.

Sinceramente deseamos que la reformada entidad tenga próspera vida.

De administración

Ha sido nombrado administrador de este semanario al compañero Francisco Lacueva, a quien debe dirigirse toda la correspondencia administrativa.

Agradeceríamos muy vivamente a nuestros corresponsales que no lo hayan hecho, liquiden lo más pronto posible a fin de facilitar la buena marcha del periódico.

Rogamos a los colaboradores y corresponsales que cuando envíen algún original para el periódico, procuren escribir en una parte las

cuartillas, dejando la otra en blanco. Asimismo les advertimos no escriban con lapiz, pues ello nos ocasiona el trabajo de tenerlo que copiar con tinta para entregarlo a las cajas de la imprenta.

«La Tradición» de los asesinos sale en defensa de las obreras de aguja.

Y dice a Marcelino..... Dice a Franquet..... Dice al presidente de la Junta de Reformas Sociales.....

Pero no dice: que hay un industrial que tiene establecida una fábrica de géneros de punto en esta ciudad que explota miserablemente a las trabajadoras.

Que un comerciante de aceites, y otro y otros,—que son católicos y van a misa los domingos y días festivos—hacen lo propio con sus obreras y obreros.

¿Por qué no arremete contra estos explotadores?

La «Sociedad de Peluqueros Barberos», ha declarado el *boicot* al patrono Ramón Blanch, por no haber firmado las bases presentadas por aquella. Este patrono tiene establecida su barbería en la plaza de la Constitución (frente a la rampa del Puente del Estado). En esta barbería no deben, pues, servirse los ciudadanos conscientes.

En el número próximo continuaremos la publicación del folletín, interrumpida por motivos ajenos a nuestra voluntad.

Por exceso de original dejamos para el próximo número una interesante correspondencia de Santa Bárbara.

Por igual motivo guardamos también en cartera otros originales, entre ellos dos artículos de nuestros compañeros Cabanes y Arias.

ATENEO DE TORTOSA

Convocatoria

Por la premura del tiempo, nos vemos precisados a valernos de la prensa local para que llegue a conocimiento de los señores socios, que el domingo día 27 de los corrientes y a las 3 de la tarde, tendrá lugar en el salón de actos de esta Sociedad, Junta general extraordinaria para dar cuenta de la aprobación por la Superioridad del Reglamento porque se ha de regir el «Ateneo de Tortosa» y la elección de toda la Junta de Gobierno de la misma.

Tortosa 21 Agosto 1916.

El Presidente,

Juan Plá Córdoba.